
 

 

 

 

 

 

 

 
 

ATA JANEIRO/2024 – REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CONSELHO 

MUNICIPAL DOS DIREITOS DA MULHER – PETRÓPOLIS/RJ 

 

Ata da Reunião Ordinária do Conselho 

Municipal dos Direitos da Mulher, realizada 

no dia 18 de janeiro de 2024, às 18h, no 

Auditório da Casa dos Conselhos Augusto 

Ângelo Zanatta, situado à Avenida Koeler, 

260 - Centro, Petrópolis, RJ. 

 

 

 

Aos dezoito dias do mês de janeiro do ano de dois mil e vinte e quatro, às dezoito 

horas, reuniu-se o Conselho Municipal dos Direitos da Mulher. Com a presença 

das senhoras conselheiras: ADRIANA PEREIRA DA CUNHA DE MENDONÇA 

SALIM, ANDRÉA VIEIRA AREAS, ÂNGELA MARIA ARAÚJO DE ALCÂNTARA, 

AUREA GONÇALVES DA SILVA, CAMILA ZAIDEN REMPTO, CARLA MARIA 

DE ANDRADE FREITAS BRITO, CINTIA MARIA DA SILVA, CRISTIANE 

NOGUEIRA MONTEIRO, DANIELA DE FREITAS MACIEL BARBOZA, 

KAROLINE VICTÓRIA CERQUEIRA DOS SANTOS, LIVIA DE LIMA MIRANDA, 

LUCIANE MARTINS BESSA BOMTEMPO, MARIA DE FÁTIMA DA SILVA, 

MARIA DE LOURDES THOMAZ DE SOUZA, MICHELE DO VALLE HOELZ, 

MÔNICA MARIA MACHADO CHAVES, PÂMELA MÉRCIA PINTO GOMES, 

RAQUEL DA SILVA BEATRIZ, ROBERTA APARCEIDA DA SILVA LIMA, 

ROSEMERE DE PAULA MACEDO CARVALHO, SIMONE IZIDRO CESÁRIO 

GOMES VIVARINI, SONIA CRISTINA DA SILVA FURTADO, SUELEN ABREU 

AGASSIS RIBEIRO, THAIS JUSTEN GOMES, VERÔNICA FRANCISCO 

MARCOLINO, VIVIANE MARQUES DE MENEZES FIDELIS. Também estavam 

presentes, as senhoras: Ester Guerra da Coletiva feminina, Carol Bessa da 

Coletiva Feminina e Magali Artis, subcomandante da Guarda Civil Municipal de 

Petrópolis. A reunião teve como pauta publicada: 1) Aprovação das Atas 

anteriores; 2) Aprovação do Calendário Anual de Reuniões de 2024; 3) 

Cronograma de estruturação da Secretaria Municipal de Direitos e Políticas 



Públicas para as Mulheres; 4) Informações sobre a VII Conferência Municipal 

dos Direitos da Mulher; 5) Calendário Anual de Atividades do COMDIM com 

levantamento de equipes responsáveis; 6) Implementação do Fluxograma de 

Atendimento à Mulher em situação de violência; 7) Informes sobre o 7º Encontro 

das Guardas Municipais Femininas do Estado do Rio de Janeiro que será 

realizado em Petrópolis; 8) Informes das Comissões; 9) Assuntos Gerais. A 

Conselheira Marcia Schanuel bastos, justificou sua ausência, via WhatsApp, 

porém sua suplente estaria presente. A Conselheira Elsie Elen Loureiro de 

Carvalho, justificou sua ausência, por Whatsapp, pois estava com familiar 

enfermo. A Conselheira Cassia Nilce dos Santos Hammes, justificou sua 

ausência, por Whatsapp, pois estava fora do município. A Presidente Luciane 

Bomtempo deu início à reunião, em segunda chamada, às dezoito horas e trinta 

minutos, após cumprimentar e agradecer a presença de todosComo primeiro 

ponto de pauta, A Presidente Ângela colocou em votação a aprovação da ata do 

mês de novembro, visto que a secretária executiva justificou que precisaria 

refazer a ata de dezembro, todas as conselheiras presentes aprovaram sem 

ressalvas a ata de novembro de 2023. No item 2 da pauta, Luciane fez a leitura 

da sugestão de datas para o calendário anual de reuniões ordinárias de 2024, 

que não pode ser aprovado em dezembro por falta de quórum deliberativo. As 

datas propostas foram: 18 de janeiro, 08 de fevereiro, 14 de março, 11 de abril, 

09 de maio, 13 de junho, 11 de julho, 08 de agosto, 12 de setembro, 10 de 

outubro, 14 de novembro e 12 de dezembro. A Presidente Luciane Bomtempo 

colocou em votação o calendário anual de reuniões ordinárias de 2024 do 

Conselho Municipal dos Direitos da Mulher – COMDIM. A plenária aprovou sem 

ressalvas e por unanimidade. O item 3 da pauta, A Presidente Luciane 

Bomtempo explicou que para estruturar uma secretaria é necessário tempo, pois 

demanda inúmeras questões, mas disse que existe a previsão de inauguração 

durante o mês de comemoração pelo dia internacional da mulher. A Conselheira 

Karoline Cerqueira disse que ainda está em busca de um local onde será a sede 

da pasta, estruturando fisicamente para melhor atender as mulheres, além da 

secretaria, março conta com a VII Conferência Municipal dos Direitos da Mulher, 

a Marcha 8M e diversas programações de várias secretarias. A Presidente 

Luciane Bomtempo disse que necessita que servidores de outras secretarias 

venham compor a nova secretaria. Luciane disse que a ideia é que seja uma 

casa, pois a lei prevê muitos projetos como, oficinas, cursos de capacitação, sala 



de reuniões e também, para que o COMDIM tenha seu espaço físico dentro da 

secretaria. A Presidente Luciane continuou sua fala, informando que foram vistos 

vários imóveis, mas nenhum ainda em negociação. Ter locais específicos de 

atendimento às mulheres nos terminais rodoviários. Luciane disse que a 

prefeitura retomou a administração da Rodoviária do Bingen e além de atender 

às mulheres, estuda-se a proposta de um espaço nos terminais para ajudar 

mulheres empreendedoras, como as mulheres do Economia Solidária, entre 

outros. A Conselheira Ângela Alcântara disse que o fato de ter um espaço dentro 

de um local público é muito importante e sugeriu que esse projeto deva ser 

exemplo e tome proporções a nível estadual e nacional. A Presidente Luciane 

Bomtempo disse que a proposta veio a partir de uma ação que existe em 

Teresópolis, onde já existe a secretaria da Mulher, Luciane disse que assim que 

a pasta estiver estruturada, pensa-se em trazer a Ministra Aparecida Gonçalves, 

para conhecer o espaço e estabelecer parcerias entre o município e a União. 

Ester deu boa noite a todas, justificando que a vereadora Julia Casamasso 

estava cumprindo agenda em outro local, mas que a coletiva tem muito a 

contribuir para o conselho. O item 4 da pauta, a Conselheira Karoline Cerqueira 

iniciou a apresentação com o layout da arte para aprovação da plenária. A 

Conselheira Livia Miranda explicou que o layout apresentado, seria a arte 

principal, mas que haveriam outras a partir dela, seguindo essa paleta de cores, 

contendo o mote da Conferência, a programação, convites, entre outros 

informativos da VII Conferência. Livia explicou como seria a programação, com 

abertura, discussão dos eixos, apresentação cultural, eleição das novas 

conselheiras, eleição das delegadas que participarão da Conferência Estadual e 

Nacional e também, a eleição da nova Presidente do Conselho, indicada pela 

Sociedade Civil. A Conselheira Ângela Alcântara disse que a eleição para 

Presidente do Conselho, acontece na reunião ordinária subsequente, juntamente 

com a posse das novas conselheiras. A Conselheira Karoline Cerqueira fez a 

leitura das sugestões dos eixos, sugestões de convidadas e que caso haja a 

necessidade de chamar uma reunião extraordinária para deliberação da 

Conferência. A Conselheira Livia Miranda disse que a Conferência contará com 

o apoio do Instituto Municipal de Cultura e da Secretaria de Educação, para a 

realização das apresentações culturais e para dar um suporte com as crianças 

que forem com suas mães. A Conselheira Karoline Cerqueira disse que a 

Conferência acontecerá no Instituto Teológico Franciscano, nos dias 22, 23 e 24 



de março. A Conselheira Livia Miranda informou que as inscrições serão online, 

através do link que será disponibilizado na página da prefeitura, mas quem 

desejar fazer a inscrição pessoalmente, poderá realizar a inscrição na Casa dos 

Conselhos. A Conselheira Ângela Alcântara disse que a inscrição como 

conselheira do COMDIM, precisa ser feita presencialmente, pois é necessário 

apresentar documentação para verificação. A Presidente Luciane Bomtempo 

solicitou que fosse verificado a legitimidade de realizar reuniões online e é a favor 

das reuniões presenciais, principalmente as ordinárias e extraordinárias. A 

Conselheira Maria Auxiliadora Pires falou que a reunião online pode dificultar, 

pois algumas pessoas tem dificuldades para acessar os links,compartilhando 

experiência pessoal na secretaria de saúde. A Conselheira Karoline Cerqueira 

disse que a construção do Regimento da Conferencia, está inicialmente sob 

responsabilidade da sociedade civil que compõe a comissão, pois as tarefas 

foram divididas para acelerar o processo. Karoline informou que a plenária 

precisava aprovar todas as questões pontuadas sobre a conferencia, data, 

layout, eixos e convidados. A Vice-Presidente Viviane Marques disse que quem 

compõe a comissão, são conselheiras, Livia, Ângela, Sonia Furtado, a própria 

Viviane, Karoline, Marcia Schanuel, Thais e Claudia Respeita e como ouvintes 

convidadas, Adriana Salin e Suelen. A Presidente Luciane Bomtempo perguntou 

se alguma conselheira teria algum destaque para fazer nos assuntos pautados 

referente a organização da conferencia e em seguida fez a leitura dos eixos. A 

Conselheira Cristiane Monteiro disse que os eixos estão bem completos, o layout 

está bem colorido, mas pensou na mobilização de 3 dias de Conferência, se em 

2 dias não seria possível cumprir toda a programação. Uma vez que, 3 dias de 

evento incluindo domingo, para as mulheres é muito complicado, pensando em 

ações que garantam a presença das mulheres durante os 3 dias. A Conselheira 

Ângela Alcântara explicou como seria a proposta distribuída nos 3 dias, 

justificando que no domingo seria para a eleição das novas conselheiras e 

delegadas para a Conferência, logo, de acordo com Ângela, a presença no 

domingo seria facultativa e não se estenderia tanto ao longo do dia. A 

Conselheira Cristiane explicou que pensando na realidade das mulheres, com 

seus filhos, em seus lares, se reduzir para dois dias, seria mais viável para a 

maioria.  A Presidente Luciane Bomtempo sugeriu uma brinquedoteca, algo 

recreativo para que as mulheres que realmente não tem com quem deixar os 

seus filhos, possam leva-los. A Conselheira Simone Izidio disse que domingo, 



mesmo o número de pessoas sendo menor, é muito complicado, pois mesmo 

que haja interesse de atuação no conselho, àquelas mulheres priorizarão seus 

filhos e seus lares. A Presidente Luciane Bomtempo sugeriu que se fizesse uma 

proposta alternativa. A Conselheira Adriana Salin disse que por experiência em 

outras conferências, que tinham ainda mais eixos, foram realizados em dois dias, 

e diante a esta proposta, teme um esvaziamento na Conferência. Adriana propôs 

que a eleição seja feita em outro momento, uma vez que o terceiro dia ficaria 

somente para as eleições. A Conselheira Maria Auxiliadora sugeriu a aprovação 

da eleição das novas conselheiras na reunião ordinária que suceder a 

Conferencia, no caso a reunião de abril, com isso, cumpriria o restante da 

programação na sexta e no sábado. A Conselheira Livia Miranda disse que quem 

deseja se candidatar a conselheira, precisa se esforçar em participar 

integralmente da Conferência, para estar apta a pleitear a vacância e sugeriu 

que se estenda um pouco no sábado, para fazer a eleição e encerramento no 

dia 22 mesmo. A Vice-Presidente Viviane Marques solicitou que todas otimizem 

seus tempos de fala, para que os assuntos não prolonguem tanto. A Conselheira 

Karoline Cerqueira perguntou quais propostas foram aprovadas para registro e 

andamento deste processo de organização da VII Conferência Municipal das 

Mulheres. A Conselheira Maria de Fátima disse que março é um mês muito 

corrido, com várias atividades voltadas para as mulheres e pensou que o 

Conselho poderia montar a sua programação também, a partir de uma comissão 

temporária. A Presidente Luciane Bomtempo apresentou as duas propostas 

sobre os dias que a Conferência aconteceria, para a plenária deliberar e poder 

seguir com a pauta, porém sugeriu que ficasse a cargo da comissão decidir esta 

questão dos dias. Luciane informou a Karoline, que todas as outras propostas 

foram aceitas e aprovadas pela plenária. A plenária concordou que a comissão 

decida como e quantos dias acontecerá a Conferência. A Presidente Luciane 

Bomtempo falou da importância que todas se envolvam e participem da 

construção da Conferencia, pois isto trará resultados positivos para toda a 

população feminina. O Prefeito Rubens Bomtempo teve uma participação 

especial durante a reunião e em sua fala disse que a participação popular é uma 

das características de seu governo e que os espaços que os Conselhos vêm 

conquistando, são construídos a partir desta parceria entre o governo e a 

sociedade civil. Parabenizou a todas pela dedicação voluntária em contribuir com 

as políticas públicas do município. E é a partir das deliberações nos conselhos 



que surgem os projetos, decretos, leis e etc. A Presidente Luciane Bomtempo 

aproveitou o momento para parabenizar e agradecer ao Prefeito Rubens 

Bomtempo pela criação do Conselho Municipal da Defesa Civil. O Prefeito 

Rubens Bomtempo disse que a intenção deste conselho ter sido criado é que se 

fomente as propostas de prevenção, para que no período das chuvas a prática 

aconteça mais efetiva e com mais acertos. Rubens disse que este governo está 

em ascensão com muitos avanços e os esforços realizados em 2023 foram para 

compensar 2022, que foi um ano de reconstrução e que gostaria de fazer muito 

mais pelo município. O Prefeito Rubens Bomtempo concluiu sua fala 

parabenizando à todas pela organização deste conselho que está a frente de 

muitos outros conselhos. A Presidente Luciane Bomtempo agradeceu a 

presença do prefeito nesta reunião e dando continuidade, informou à plenária 

que a Conselheira Ângela Alcântara solicitou uma inversão de pauta, chamando 

Assuntos Gerais antes do item 5. A plenária concordou sem ressalvas. A 

Conselheira Ângela Alcântara falou que faz parte da Federação Estadual das 

Associações de Moradores do estado do Rio de Janeiro e que o Projeto Mulheres 

Mulherando realizará uma enquete com o apoio da Federação. De início, Ângela 

solicitou uma barraca na praça dom Pedro, para realizar a enquete e também 

para arrecadação de absorventes, a fim de contribuir no combate à pobreza 

menstrual. A Conselheira Cintia Silva disse que a partir da observação coletiva, 

identificou-se que existem desejos e necessidades das mulheres que não são 

atendidas pela política pública e a enquete surgiu para coletar essas informações 

com o público alvo, em 5 municípios, além de Petrópolis, para realizar a enquete. 

Os municípios são, São Gonçalo, Maricá, Itaboraí, Areal e Niteroi. A intenção é 

de que a enquete aconteça no início de fevereiro em Petrópolis, convidando todo 

o Conselho para apoiar e estarem presente nesse movimento. A Conselheira 

Ângela convidou à todas a estarem apoiando o projeto, principalmente as 

conselheiras da sociedade civil. Sol se apresentou como coordenadora da SMS 

e convidou à todas as conselheiras para participar da ação que aconteceria na 

Praça da Liberdade no dia 03, em razão da semana de conscientização da 

gravidez na adolescência. Para orientar as jovens sobre os riscos que podem 

ocorrer numa gravidez, ainda na adolescência. Falou também sobre o projeto de 

implante contraceptivo em adolescente e mulheres em situação de rua, que será 

implantado nas adolescentes, com o intuito de reduzir o número de gestações 

na adolescência. A Conselheira Thais Justen sugeriu que seja montada uma 



comissão para organizar a programação de março que é o mês da mulher. Thais 

disse que várias secretarias já planejam atividades nesta data. O Grupo de 

trabalho foi criado pelas conselheiras Karoline Cerqueira, Thais Justen, Maria de 

Fátima, Livia Miranda, Roberta, Magali Artis, Cristiane e Adriana Salin. A 

Conselheira Livia Miranda sugeriu que se estabeleça um teto para as reuniões 

do conselho não se prolongarem tanto. A secretária executiva informou que tal 

sugestão já consta no regimento interno do Conselho, previsto no artigo 30, onde 

diz: “As reuniões ordinárias e extraordinárias terão duração de 02 (duas) horas, 

podendo a Plenária prorrogá-las por mais 30 (trinta) minutos, e se necessário, 

por mais 30 (trinta) minutos”. A Vice-Presidente Viviane Marques sugeriu que 

seja criada uma comissão de fiscalização da saúde da mulher, para que a 

sociedade civil e o governo consigam fazer as visitas nos hospitais, postos de 

saúde, terminais de ônibus, banheiros públicos para saber se estão sendo 

disponibilizados absorventes descartáveis às mulheres, para fiscalizar se os 

equipamentos estão realmente atendendo a população como realmente devem 

atender. A Conselheira Maria Auxiliadora disse que a Comissão já existe, só 

precisa ser atuante. A Conselheira Ângela disse que o ideal é fazer com que a 

Comissão temporária de Saúde da Mulher se torne uma Comissão Permanente, 

pois ela foi criada para a mesma finalidade ao qual Viviane sugeriu. A princípio 

a Comissão temporária de Saúde da Mulher ficou organizada da seguinte forma: 

Representando a Sociedade Civil, Cintia Maria, Sonia Furtado, Maria de Lourdes 

e representando o Poder Público: Maria Auxiliadora Pires, Karoline Cerqueira e 

Claudia respeita. A Conselheira Livia Miranda sugeriu que a Comissão fosse 

composta por apenas 4 conselheiras, para pensar na logística do transporte em 

dia de fiscalização, deixando as outras como suplentes. A Comissão ficou 

composta pelas conselheiras titulares Maria Auxiliadora Pires, Karoline 

Cerqueira, Viviane Marques e Ângela Alcântara, e conselheiras suplentes: Thais 

Justen e Claudia Respeita, Sonia Furtado e Cintia Silva. A Presidente Luciane 

Bomtempo retirou o item 6 da pauta. No item 5 da pauta, atendendo à solicitação 

da Sociedade Civil, a Presidente Luciane Bomtempo disse que as placas do 

“Disque 180” ficaram prontas e serão espalhadas nos principais pontos do 

município e também estará disponível nos postos de saúde, convidando às 

conselheiras para um ato no terminal rodoviário do centro, onde será fixada a 

primeira placa. A Vice-Presidente Viviane Marques, sugeriu que a data fosse na 

sexta-feira dia 26 de janeiro às 10 horas da manhã, com concentração às 9 horas 



na Casa dos Conselhos. No item 7 da pauta, a Subcomandante da Guarda Civil 

Municpal, Magali Artis, disse que o 7º Encontro das Guardas Municipais do 

estado do Rio de Janeiro, comunicando que a cidade de Petrópolis que será a 

anfitriã nesta comemoração. Magali disse que por Petrópolis ser uma cidade 

turísticas e de muitos prédios históricos, o layout do 7º Encontro das Guardas 

Municipais do estado do Rio de Janeiro será com a imagem do Palácio de Cristal, 

uma vez que outros pontos turísticos estão sob cuidados de outros órgãos 

governamentais. O evento acontecerá no Sesc Quitandinha, no dia 14 de junho 

de 2024, das 7h às 18h, reunindo cerca de 300 (trezentas) GM’s feminino, onde 

será debatido todo e qualquer assunto relacionado à mulher, quanto a segurança 

pública. A cidade de Petrópolis foi escolhida por unanimidade, por participar em 

todos os eventos estaduais, sempre tem pelo menos uma representante de 

Petrópolis e também em comemoração ao centenário da Guarda Civil Municipal 

de Petrópolis, e concluindo a sua fala, Magali agradeceu à Presidente Luciane 

Bomtempo, por todo o apoio que vem dando ao evento. A Presidente Luciane 

Bomtempo perguntou à Magali, sobre a emenda para as melhorias na guarda 

municipal, com a aquisição de mais carros, novos uniformes, coletes e etc. O 

Secretário Ramon Mello esteve na reunião e disse que a pasta está à disposição 

das mulheres deste município. No item 8 da pauta, sobre o informe das 

comissões, nenhuma comissão apresentou relatório, além da Comissão de 

Organização da Conferência, que já havia feito suas considerações no início 

desta reunião. Nada mais havendo a tratar, a Presidente Luciane encerrou a 

reunião às vinte horas e trinta minutos, agradecendo a participação de todas. 

Essa ata segue lavrada e assinada por mim, Gisele Cristina de Paula Moreira, 

Secretária Executiva e pela presidente, Luciane Bomtempo. 

 
 
 
 

________________________________________ 

Gisele Cristina de Paula Moreira  

Secretária Executiva do COMDIM 
 

 
 

_________________________________________ 
 

Luciane Martins Bessa Bomtempo 

Presidente do COMDIM 


